

AB 4 – Gruppe 6 - E – M - G
Ein historischer Längsschnitt zur Stadtplanung in Freiburg im Breisgau
Straßennamen im Vergleich (Stühlinger–Gartenstadt–Vauban)

Der historische Längsschnitt:	
6	Straßennamen im Vergleich (Stühlinger–Gartenstadt–Vauban)

Lösungserwartung:

<p>Fazit: Welches RESÜME könnte bzgl. der Aussagen der Straßennamen von Stühlinger, Gartenstadt und Vauban – insbesondere im VERGLEICH - gezogen werden?</p>

Alle drei Stadtteile wurden planmäßig angelegt und in einem Guss geplant, was beim Stühlinger bspw. an der quadratischen Straßenführung erkennbar ist.

Sofern die Straßennamen ein Programm ausdrücken ist beim Stühlinger, der im 19.Jh. geplant wurde, festzustellen, dass hier Bezug auf regionale Orte genommen wurde, wie mit der Antoniter, der Colmarer, der Engelberger oder der Margaretenstrasse. Aber auch ein Bezug zur Technik ist mit der Draisstrasse vorhanden. Insgesamt wirkt aber hier das Konzept nicht ganz in sich geschlossen.

In der Gartenstadt, die im 20.Jh. geplant wurde, herrschen bzgl. der Straßennamen Freiheitsdichter vor, was interessante Schlussfolgerungen zulässt, begann doch der erste Hausbau 1914 noch im ausgehenden Kaiserreich. Hier könnte sich eine Entsprechung zwischen der fortschrittlichen Idee der Stadtplanung und den Straßennamen herstellen lassen.

Beim Vauban, das im ausgehenden 20. bzw. 21.Jh. geplant und bebaut wurde, finden sich viele Straßennamen von relativ unbekanntem emanzipatorisch engagierten Frauen, wie Clara Immerwahr oder Paula Modersohn. Etwas bekannter sind bereits Lise Meitner oder Rahel Varnhagen. Aber auch Menschen, die für eine bestimmte Werteordnung wie Georg Elser oder für einen künstlerisch-kulturellen Anspruch, wie Walter Gropius stehen, finden sich hier.

Im Vergleich lässt sich feststellen, dass die Straßenbezeichnungen im Stühlinger unpolitisch und regional orientiert erscheinen, während sowohl die Gartenstadt als auch das Vauban in seinem Straßennamen eine politische Aussage trifft, einerseits die Freiheit und andererseits Emanzipation, Gleichberechtigung und Zivilcourage.